Acta Final de la VI Reunión del Comité Técnico Binacional (CTB) de Desarrollo e Integración Fronteriza Colombia-Perú

Leticia, 3 de diciembre de 2009

El día 3 de diciembre de 2009 se llevó a cabo en la ciudad de Leticia, la VI Reunión del Comité Técnico Binacional (CTB) de Desarrollo e Integración Fronteriza Colombia-Perú.

La delegación colombiana estuvo presidida por la Ministro Plenipotenciario Luz Marina Rivera Rojas, de la Dirección de Soberanía Territorial y Desarrollo Fronterizo del Ministerio de Relaciones Exteriores, e integrada por representantes de entidades del orden nacional y regional.

Por su parte la delegación peruana, estuvo presidida por el Ministro Consejero José Antonio Doig Alberdi, Director de Desarrollo e Integración Fronteriza del Ministerio de Relaciones Exteriores, e integrada por representantes del orden nacional y regional.

La relación de los representantes de las delegaciones se incluye como Anexo 1 de la presente acta.

La reunión se instaló con el saludo protocolar de la Jefe de la delegación colombiana, quien destacó la labor del CTB como el foro en el que se discuten las iniciativas y proyectos, con miras a viabilizar su puesta en marcha.

Por su parte, el jefe de la delegación peruana agradeció la bienvenida recibida y destacó la necesidad de profundizar las acciones en curso en el marco de las relaciones de amistad y espíritu de colaboración que animan a ambas delegaciones.

Seguidamente se aprobó la agenda en la que quedó incluida la propuesta del Instituto Sinchi de incorporar el tema del proyecto: Plan de Ordenamiento para Pesca y Acuicultura en la Zona de Integración Fronteriza (ZIF), en el bloque de Asuntos de Desarrollo Económico y Productivo. La agenda aprobada y el programa figuran como anexo 2.

1. Fortalecimiento Institucional para la Integración.

1.1. Plan de Desarrollo de la Zona de Integración Fronteriza (ZIF) Colombo-Peruana.

El CTB destacó la importancia de la participación de la empresa consultora preseleccionada por la CAF para la formulación del Plan de

10

Desarrollo de la ZIF, en la II Reunión de la Comisión de Transición del PPCP. En dicha ocasión, se realizó un fructífero intercambio en el que las entidades aportaron observaciones adicionales, destinadas a enriquecer la Propuesta Técnica del Consorcio IPES-EPIC, como empresa preseleccionada por la CAF.

A fin de realizar el adecuado seguimiento del trabajo de la consultora, el CTB propuso que la Comisión de Transición del PPCP, en el marco del encargo relacionado a la articulación del PPCP con el Plan de Desarrollo de la ZIF, tenga a su cargo la evaluación y formulación de recomendaciones a los productos que entregará la consultora a lo largo del desarrollo de su trabajo.

2. Asuntos de Desarrollo Social

2.1. Proyecto de Telemedicina Rural en el río Putumayo.

El Ministerio de la Protección Social realizó una breve presentación de los avances del proyecto, dentro de los cuales se destacan:

- La Fundación Enlace Hispanoamericano de Salud EHAS fue contratada como empresa consultora para el estudio de prefactibilidad del proyecto, el cual según informa el Grupo Permanente de Salud se encuentra bastante adelantado y deberá ser presentado en diciembre de 2009.
- A la fecha, la Fundación EHAS ha realizado dos entregas del producto y las entidades competentes han remitido sus comentarios de la misma.
- Dando continuidad al mecanismo de videoconferencia –adoptado por el Grupo Permanente- el próximo 10 de diciembre se realizará una reunión en esta modalidad, para conocer la reacción de la Consultora, a los comentarios remitidos.

La Delegación peruana ratificó lo expresado por el Ministerio de Protección Social y mencionó que la instancia regional competente considera de especial importancia la ejecución del proyecto, dado los impactos sociales positivos registrados en experiencias similares.

Por otro lado, el Ministerio de la Protección Social, propuso abordar temas laborales y de promoción de empleo en el marco del CTB, así como trabajar en un proyecto concreto para la frontera común. La Delegación Peruana manifestó su interés en el tema y solicitó el envío de la propuesta por los canales diplomáticos correspondientes.

El CTB destacó los avances registrados en el tema, así como la conveniencia de utilizar mecanismos como las video conferencias para

Jan.

agilizar las coordinaciones técnicas y mantener un seguimiento continuo de las iniciativas en curso.

2.2. Salud en la Frontera

El CTB encargó al Grupo Permanente de Trabajo del Proyecto de Telemedicina, canalizar las acciones para la compatibilización del diagnóstico ASIS, así como avanzar en la formulación del Plan Binacional de Salud de frontera en línea con lo establecido en la reunión de los Coordinadores del CTB del 18 de marzo, en Lima.

Por otro lado, respecto al fortalecimiento de los Establecimientos de Salud en la frontera, la Delegación del Perú, informó sobre la próxima culminación de la construcción e implementación de los Centros de Salud de Santa Rosa y Soplín Vargas, los mismos que contarán con equipamiento para la realización de cirugías menores. Colombia manifestó que estos avances tendrán un impacto positivo en la atención en salud y abren mayores probabilidades para la complementariedad en los servicios de salud en la zona.

El CTB destacó la importancia de trabajar en un esquema de complementariedad de salud, incluyendo de ser posible a la parte brasileña, tema que podría ser abordado en una reunión trilateral. Al respecto, el Ministerio de Relaciones Exteriores de Colombia ofreció explorar la realización de dicha reunión.

2.3. Situación del Hospital San Rafael de Leticia: Atención a vinculados

El representante de la Gobernación del Amazonas manifestó que –al no estar presente la Secretaría Departamental de Salud, como directo competente- se limita a informar que el Hospital será intervenido por lo grave de su situación presupuestal.

2.4. Acciones Cívico-Militares

Se presentaron los resultados de la III Jornada Cívico Militar, que se realizó del 20 de mayo hasta el 17 de julio de 2009, que fue clausurado por los Cancilleres de Colombia y Perú, en la localidad de Nuevo Chimbote (Loreto, Perú); se visitaron 89 localidades y se atendieron más de 15 mil personas de ambos lados de la frontera.

La próxima Jornada se llevará a cabo del 15 de mayo hasta el 17 de julio de 2010, se tiene previsto una reunión de las Marinas de ambos países para el mes de marzo de 2010, con el propósito de ultimar los preparativos.

100

El CTB saludó esta iniciativa y solicitó se le mantenga informado sobre los avances en la próxima jornada.

2.5. Interconexión eléctrica Santa Rosa-Leticia

Esta propuesta fue presentada por Colombia, en la IX Reunión Plenaria de la Comisión de Vecindad en Lima.

Se hicieron presentes el Gerente de la Empresa de Energía del Amazonas GEMSA y el representante del Gobierno Regional de Loreto, quienes de manera concertada indicaron que se encuentran en la etapa de gestión de los permisos ambientales, ante las autoridades competentes.

Por la parte colombiana, Corpoamazonia se comprometió a tramitar los permisos de manera expedita.

El CTB se congratuló de los importantes avances en el tema y hará el seguimiento del mismo con las autoridades e instituciones regionales y locales.

3. Asuntos de Desarrollo Económico-Productivo

3.1. Proyecto Trinacional de Agroforestería

El CTB después de hacer un breve recuento de los antecedentes del proyecto y teniendo en cuenta los altos costos del mismo, llamó la atención sobre la necesidad de priorizar una primera etapa que permita presentar una propuesta de financiación a diversas fuentes de cooperación, así como avanzar en la implementación de una experiencia piloto de orden binacional Perú - Colombia.

Por la parte colombiana, además del Instituto SINCHI, CORPOAMAZONIA y la Gobernación del Amazonas se comprometieron a trabajar en el ajuste de la propuesta. El producto de dicho trabajo conjunto se presentará al PEDICP para su compatibilización, en el mes de abril del año 2010.

3.2. Modelos Prácticos de Producción Piscícola

Las Unidades Técnicas del PPCP se comprometieron a concluir la elaboración del Expediente Técnico de financiamiento para ser presentado a la Unión Europea, el 18 de diciembre de 2009, y enviarlo para consideración de las Cancillerías en enero del próximo año.

Jan.

Para ese efecto, el PEDICP entregó, para consideración de su contraparte, una propuesta de Acuerdo de Delegación según el formato de los proyectos de Cohesión Social, para la ejecución del proyecto Modelos Prácticos de producción Piscícola de Consumo Humano y Uso Ornamental para el Desarrollo de la ZIF de Perú y Colombia.

3.3. Plan de Ordenamiento para la Pesca y Acuicultura

Las Unidades Técnicas del PPCP presentaron la propuesta de programa de trabajo para la elaboración de un Plan del Ordenamiento de la Pesca y Acuicultura en la Frontera.

Al respecto, el CTB saludo la iniciativa y solicitó que la misma sea actualizada y presentada para consideración de las Cancillerías con miras a conseguir el financiamiento respectivo.

4. Asuntos Ambientales

4.1. Manejo Coordinado de las Áreas Protegidas Güeppí– La Paya– Cuyabeno

La Unidad de Parques Nacionales Naturales de Colombia, presentó los avances del Programa Trinacional de "Conservación y Desarrollo Sostenible del Corredor de las Áreas Naturales Protegida La Paya (Colombia), Güeppí (Perú) y Cuyabeno (Ecuador)".

El estado de avances del Programa y los tres proyectos que lo integran, corresponde al presentado en el marco de la reunión de las Unidades Técnicas del 13 y 14 de octubre pasado, en Leticia.

La presentación de la Unidad de Parques se centró en explicar la estructuración del programa, a partir de sus tres proyectos.

Se informó que las Unidades Técnicas han acordado una propuesta de Memorándum de Entendimiento para formalizar sus actividades, en el que se constituye un Directorio del Programa, en el que entrarán a formar parte las Cancillerías de los tres países. El Perú llamó la atención sobre la necesidad que las Cancillerías participen en las reuniones del Directorio que tendrá a su cargo la revisión y aprobación de los POAs nacionales y regional, en el marco del cual cada proyecto deberá realizar sus actividades.

Asimismo, se informó que el 17 de diciembre se realizará una reunión del Directorio en la modalidad de videoconferencia, con el propósito de aprobar los Planes Operativos Anuales (POA) nacional y regional. Para lo cual el CTB solicitó la participación de las respectivas Cancillerías.

Jan.

Mr

4.2. Ordenamiento Ambiental de la ZIF

La Unidad de Parques Nacionales Naturales realizó una breve presentación de los objetivos de la propuesta. La delegación del Perú informó que por los cambios en su estructura institucional, se hacía necesario continuar con las consultas internas sobre la propuesta presentada.

4.3. Control de Flora y Fauna

La elaboración del Plan de Acción no presenta avances, según lo reportado por Corpoamazonia. El CTB acordó que las instancias técnicas competentes trabajen por vía electrónica en la actualización del documento presentado por el Perú, y que el mismo sea presentado en la próxima reunión del CTB, en Iquitos.

Por la delegación de Colombia

Por la delegación del Perú

MARINA RIVERA ROJAS
Ministro Plenipotenciario del Ministerio de

Relaciones Exteriores de Colombia

JOSE ANTONIO DOIG ALBERDI
Director de Desarrollo e Integración
Fronteriza del Ministerio de Relaciones

Exteriores del Perú